

Datum: 07.11.2019

Az.: os-le

Beschlussvorlage - öffentlich -

	Beratungsfolge	Datum
1.	Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung	26.11.2019

Betreff:

Bericht über das laufende Semester II/2019 der Volkshochschule Bergkamen

Bestandteile dieser Vorlage sind:

1. Das Deckblatt
2. Der Beschlussvorschlag und die Sachdarstellung

Der Bürgermeister In Vertretung Busch Beigeordnete	
---	--

Amtsleiter Kray	Sachbearbeiterin Ostrowski	
------------------------	-----------------------------------	--

Beschlussvorschlag:

Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Vorlage der Verwaltung, Drucksache Nr.11/1734, zur Kenntnis.

Sachdarstellung:

Das Semester II/2019 hat am 09.09.2019 begonnen und endet am 20.12.2019. Es umfasst 13 Unterrichtswochen. Das Semester ist zum Stichtag noch nicht beendet, daher können im Rahmen des Berichts nur Tendenzen beschrieben werden. Der Stichtag für die Erhebung ist der 25.10.2019. Bis dahin haben 5 Unterrichtswochen stattgefunden.

Von 130 geplanten Kursangeboten wurden zum jetzigen Zeitpunkt 77 Kurse mit 1950 Unterrichtsstunden durchgeführt. Insgesamt haben daran bis zum Stichtag 1088 Personen teilgenommen. Die Ausfallquote entspricht den Werten der Vorjahre.

Für die einzelnen Fachbereiche stellt sich das wie folgt dar:

Programmbereich	Kurse	Unterrichtsstunden	Teilnehmende
0 – Sonstiges	6	31	76
1 – Gesellschaft, Politik, Umwelt	6	40	115
2 – Kreatives	--	Beginn der Kurse nach dem Stichtag	--
3 – Gesundheit	28	373	431
4 – Fremdsprachen	20	450	200
5 – EDV und Berufliche Bildung	4	45	25
6 – Grundbildung, Schulabschlüsse und Deutsch als Zweitsprache/Fremdsprache	13	1011	191
Insgesamt	77	1950	1088

Den Auftakt in das 2. Semester 2019 gestaltete in gewohnter Tradition Dr. Eugen Drewermann im „studio theater“ zum Thema „Das Geheimnis des Jesu von Nazareth“. Der diesjährige Spendenerlös geht an den Förderverein der Willy-Brandt-Gesamtschule, der damit Kinder in schwierigen Lebenslagen, z.B. mit einem Frühstück, unterstützt.

Der Dienstagsfilm, der in Kooperation mit der kommunalen Gleichstellungsstelle präsentiert wird, wurde gut angenommen. Gezeigt wurde der Film „Mustang“ der türkischen Regisseurin Deniz Gamez Ergüven. Das ausgezeichnete Erstlingswerk der Regisseurin erzählt die Geschichte von fünf Schwestern, die nach dem Tod der Eltern bei ihrem Onkel in einem türkischen Dorf leben und gegen die dort geltenden Regeln verstoßen. Der Film zeigt die Konsequenzen, das das Verhalten der Schwestern erfährt und wie sie sich auf unterschiedlichste Weise dagegen zur Wehr setzen.

Am 20. September hat sich die Bergkamener Volkshochschule mit der „Langen Nacht der Volkshochschulen“ an der Jubiläumsfeier 100 Jahre Volkshochschule beteiligt. Insgesamt haben sich 406 Volkshochschulen unter dem Titel „Zusammenleben.Zusammenhalten“ beteiligt.

Ein abwechslungsreiches Programm mit Schnupperkursen zu den Themen Politische Bildung, Bildung für Nachhaltigkeit, Gesundheit, EDV, Fotografie und Filmsequenzen zur Geschichte der Volkshochschulen und Live-Musik. Ein besonderes Highlight war der spontan gebildete Chor des Lehrerkollegiums des Zweiten Bildungsweges, der unter der Leitung von Herrn Aydemir ein türkisches Volkslied eingeübt und dargeboten hat.

Insgesamt hat diese bundesweit durchgeführte Jubiläumsveranstaltung enorm viel mediale Beachtung gefunden und den Bekanntheitsgrad der Volkshochschulen verbreitert.

Der Gesundheitsbereich der VHS Bergkamen bietet ausschließlich qualifizierte und anerkannte Verfahren zum Erhalt der Gesundheit an. Dazu gehören aus Sicht der VHS definitiv Verfahren aus dem asiatischen Raum, die schon über Jahrhunderte hinweg erfolgreich eingesetzt werden. Die Auslastung der Kurse im Gesundheitsbereich dokumentiert die Qualität der Angebote.

Der Fremdsprachenbereich hat im laufenden Semester eine starke Nachfrage. In die seit mehreren Semestern laufenden Kurse münden immer wieder Seiteneinsteiger mit den entsprechenden Vorkenntnissen ein. Die Nachfrage an Englischkursen hat zugenommen. Sowohl ein Anfängerkurs als auch die Fortsetzungskurse sind voll ausgelastet. Außerdem wurde in diesem Semester auch ein weiterer Spanisch-Anfängerkurs eingerichtet.

Im Programmbereich EDV wurden die Kursangebote insgesamt gut angenommen. Im Laufe des Semesters beginnt aber noch ein Großteil der Kurse. Die Kurse zu Anwenderprogrammen und Handykurse werden häufiger gebucht als in vergangenen Semestern. Dies ist offenbar mit der Umstellung auf neuere Programmversionen zu begründen.

Des Weiteren laufen im Programmbereich 6 (Schulabschlüsse, Grundbildung, Integrationskurse) vier durch das Bundesamt für Migration und Flüchtlinge (BAMF) geförderte Integrationskurse (Deutsch als Fremdsprache/Zweitsprache), davon sind zwei Kurse mit Alphabetisierung.

Die drei neuen Lehrgänge zum nachträglichen Erwerb von Schulabschlüssen der Sekundarstufe I haben nach den Sommerferien begonnen. Dazu haben sich insgesamt 85 Interessierte angemeldet.

Im Rahmen der Beratungsdienstleistungen wurden weiterhin Bildungsscheck- und Bildungsprämien-Beratungen sowohl für Klein- und mittelständische Unternehmen als auch für Beschäftigte durchgeführt. Es wurden insgesamt 13 Beratungen durchgeführt.